
逼真“暴风雪”带来独特表演
俄罗斯小丑大师现场秀《下雪啦》亮相申城

继全场高潮不断的 《蓝人秀》 后，
又一部糅合音乐、 肢体、 特效等多种表

演方式的现场秀来到上海。 元旦当天，
由俄罗斯著名小丑大师斯拉法·波鲁林

带来的全球知名现场秀 《下雪啦》 在上

海保利大剧院结束了最后一场演出， 将

新年的欢乐气氛推向高潮。
斯拉法·波鲁林是俄罗斯最具传奇

色彩的小丑大师， 在 40 多年的演艺生

涯中， 他创造的具有悲剧性、 超自然的

小丑形象几乎拿全了欧洲所有小丑表演

奖。 “小丑有一种独立的世界观， 是有

着和正常人完全不同的感知世界能力的

一群人， 从这个角度说， 不停地给生活

创造快乐的人， 才是最快乐的。 一旦你

开始了， 就永远停不下来了。” 斯拉法

如是说。
同样是互动性极强的现场秀， 《下

雪啦》 的独特之处在于， 舞台上的演员

都是小丑。 1993 年， 斯拉法·普鲁尼在

俄罗斯普希金中心完成了 《下雪啦》 的

创作。 数名小丑穿着亮黄色的小丑服，
带着宛如长耳朵般的毡帽和红色的鸭子

形状的鞋， 涂红鼻子跳上舞台。 在这之

后， 他们开启了长达 23 年的全球巡演，
走 访 了 30 多 个 国 家 、 100 多 个 城 市 ，
观看人数累计达数百万。

全剧没有一 句 台 词 ， 小 丑 们 用 细

腻、 丰富的默剧语言表现想象力十足的

各种片段， 观众的情绪随之起伏： 上一

刻还直面心灵深处的小小哀愁， 下一秒

又立刻引人咯咯发笑。 剧中的小丑是善

良的 、 单纯的 ， 令观众感到温 暖 。 从

2011 年起 ， 该剧已连续 5 年受邀于英

国伦敦皇家节日大厅跨年演出， 成为最

受伦敦观众欢迎的国际家庭秀之一。 在

上海保利大剧院 5 天 7 场的跨年演出，
是 《下雪啦 》 此次在中国巡演 的 第 一

站， 票房火热， 反响热烈。
《下雪啦》 最出名的片段莫过于高

潮部分的 “暴风雪”。 突如其来的 “狂

风暴雪” 从舞台向观众席袭来， 强风吹

得令人睁不开眼睛。 而此时， 小丑们却

在风暴中继续表演， 他们张开双臂逆风

而行， 被风吹倒， 拂去脸上的雪， 站起

身继续前行。 “暴风雪” 侵袭后， 观众

会发现自己的头发 、 衣服上全 部 都 是

雪。 临近结束时， 巨大的红、 黄、 蓝气

球， 在片片雪花中缓缓飘向观众。 因为

这场 “暴风雪” 具有惊心动魄的美感，
曾经被太阳马戏团购买其特许使用权，
运用于他们的作品里。

然而 ， 斯 拉 法 的 想 象 力 远 不 止 体

现在 “暴风雪”这一个场景中。 在剧中，
他还将床变成了小船，用一张巨大的蜘

蛛网将所有观众包裹，并将民间传说中

的精灵 、 仙女搬上舞台 。 他运 用 了 默

剧 、 形体剧 、 舞台特效等元素 ， 把 小

丑 的 笑 点 与 华 美 的 视 觉 融 合 在 一 起 ，
将之打造成一部充满诗意却又 极 其 壮

观的秀。
当被问及 《下雪啦》 在全球久演不

衰的秘诀时， 斯拉法这样说道： “演出

中穿插着很多与观众的互动。 比如， 观

众会被小丑抓上舞 台 ， 然 后 会 下 意 识

地寻找出口 ， 他们可能找不到 正 确 的

地方， 或者找到一个不是出口的地方，
在这种情况下， 演员们就要有很快地反

应和对策 ， 把即兴场景处理得 新 奇 有

趣。” 因此， 《下雪啦》 在每一场表演

都是独一无二的， 每一场观众的感受都

会不一样。
正是凭借这样的创意， 《下雪啦》

在诞生之后的 20 多年里， 斩获了无数

舞台大奖： 其中包括 1995 年巴塞罗那

国际小丑艺术节金鼻奖 ； 2016 年索契

年度国际专业马戏艺术奖最佳小丑奖及

年度最佳马戏奖等。 事实上， 让人投入

的不仅是逼真的 “暴风雪” 舞台效果，
而是舞台上小丑的即兴表现， 正如斯拉

法所说： “最大的感动与惊讶是在现场

发生的。”
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好莱坞折戟之作比往年更多

2016年净亏损超5000万美元“美式大片”12部，其中3部
巨亏过亿美元；斯皮尔伯格们不再是“高回报”的保证

2016 年 终 结 时 ， 福 布 斯 官 网 、
《好莱坞报道者》 分别按照回报率即

全球票房与制作成本之比， 统计了刚

过去的一年里好莱坞的折戟之作。 结

果， “十大” 完全不够用， 净亏损超

过 5000 万美元的影片多达 12 部， 包

括 3 部巨亏上亿美元。
这一年的好莱坞票房 “毒药” 比

往年更猛烈一些。 “毒药” 之猛不仅

在于账面上亏 本 的 影 片 数 量 比 往 年

多， 而且名导、 明星、 高投资、 大片

厂也不能 “解毒”， 纷纷卷入票房摆

烂的漩涡。 虽然对好莱坞影片而言，
票房收入只是总盈收的一部分， 但这

部分最能代表市场信心， 它是落下便

可见知秋的 “一叶”， 迟早会成整体

盈收的风向标。 有评论坦言， 哪怕是

名导名角， 也无法拯救赔本的颓势。

原创力一“病”经年，续
集多达39部蔓延整个好莱坞

若给亏损超 5000 万美元的影片

拉张赤字清单，《宾虚》 欠费 1.2 亿美

元，《圆梦巨人》欠 1 亿美元，《神战：权
力之眼》 欠 1 亿美元，《刺客信条》欠

7500 万至 9000 万美元，《猎神： 冬日

之战》《间谍同盟》《怒海救援》《忍者神

龟 2》《超能敢死队》《爱丽丝梦游仙境

2》《深海浩劫 》《分歧者 3》 依次亏损

7500 万至 5000 万美元不等。
从片名中的 “接二连三” 或者似

曾相识， 不难看出 12 部巨亏影片里

原创剧本基本没有存在感。 《宾虚》
《超 能 敢 死 队 》 翻 拍 自 经 典 旧 作 ，
《圆梦巨人》改编自儿童小说，《刺客信

条》属于游戏 IP 再造，《怒海救援》《深
海浩劫》的灵感出自真实事件，其他若

干部早在片名里亮出原始出处。 唯一

一部《间谍同盟》没有底本，可单从片

方自己的宣传语 “二战版 《史密斯夫

妇》” “新版 《卡萨布兰卡》” 就能读

出片方傍名牌的心机。
“市场容不下无止尽的重复模仿

秀。” 清华大学影视传播研究中心主

任尹鸿认为， 续集或翻拍其实是好莱

坞电影工业体系的一部分， “六大片

厂总是愿以稳 妥 的 姿 态 寻 找 牟 利 之

道 ， 于是大制作、 硬 IP 是其保守选

择。 但策略上的安全不等于创作上的

安全， 依着惯性可能会顺势赚钱， 但同

时也会消磨原有的锐意与斗志。”
事实上， 跳出巨亏 “榜单” 来看，

原创乏力几乎渗透到好莱坞的各个类型

片里， 如同瘟疫一般蔓延。 曾在中国银

幕 亮 相 的 《独 立 日 2》 《X 战 警 ： 天

启》 可算科幻片， 《惊天魔盗团 2》 属

犯罪悬疑类， 未被引进的 《佐州自救兄

弟 2》 和 《邻居大战 2》 则是家庭喜剧

类型， 而它们无一例外都没收回成本。
统计显示 ， 2016 年 ， 好莱坞出品的续

集多达 39 部， 而前一年这个数字为 28
部。 这还不算最坏的， 风格的单一才真

要命。 眼看手握漫威、 迪士尼动画、 皮

克斯动画的迪士尼影业一家风光独好，
几大竞争对手便一股脑复制粘 贴 起 动

画 、 超级英雄 、 奇幻 、 科幻这几 大 类

型 。 一时间 ， 好莱坞充斥着 “近 亲 电

影 ”， 超级英雄扎堆 ， 奇幻画风雷同 。
猫眼电影负责人郑志昊说： “看电影向

观众索取的是整块时间 ， 而非 碎 片 时

间， 因此在互联网时代， 观众决定看电

影的决策越来越难， 时间风险也越来越

大， 谁都不愿意把时间浪费在重复又不

美好的事情上。”

对影片的过高估计， 写着
好莱坞对时代变化的猝不及防

续集翻船、改编乏力，为了压榨经典

的剩余价值，好莱坞可谓“机关算尽”。如
今接连撞南墙， 或可看成是聪明反被聪

明误。但撇开续集病或IP依赖，即使有名

导、名演员坐镇，有些大制作也照样搞砸。
这一长串栽跟头的名人榜里， 史蒂文·斯

皮尔伯格、布拉德·皮特、迈克尔·法斯宾

德、李安等名字都被刻上了“不行”。
名人效应失灵， 有些是因为剧本太

羸弱。 比如《间谍同盟》，纵然布拉德·皮

特、玛丽昂·歌迪亚俊男美女，纵然小道

消息若有若无地围着两人打转， 但影片

上映后“故事老套无趣”是绝大多数观众

的评价，最终票房入不敷出。 又好比《打
破陈规》，这部沃伦·比蒂暌违 18 年的作

品投放到市场里完全没有半点水花。 喜

剧、爱情的俗套演绎，即便冠之以“八旬

导演突破之作”的名义，也逃不脱血本无

归的命运， 最终 365 万美元票房导致该

片投资回报不足 1%。
北京大学艺术学院教授李道新试图

找到名家大制作的困顿根源：“全球化

与互联网的加速推动， 让所有的电影

观众、电影人都处于莫名所以、不辨前

景的状况中。 人类科技加速电影技术

的改变，以及新生代电影观众的兴起，
让‘电影是什么’变得前所未有的不确

定。”沃伦·比蒂的“突破陈规之作”，也
许在 10 年前确能打开观众眼界，但与

10 年打磨同时发生的，还有时间的流

逝、观众代际的更迭、互联网风云的莫

测———哪一项都不是定数。
就拿在中国收获不错口碑的 《圆

梦巨人》和《比利·林恩的中场战事》来
说，两片不可谓不用心，更是与因循守

旧无关， 但它们分别让斯皮尔伯格和

李安尝到了近年来少有的挫败感，李

道新说：“归根结底， 这是好莱坞应对

无章。 我过去多少有些不理解为什么

詹姆斯·卡梅隆对 3D 不离不弃，一定

要拍《阿凡达》续集，也曾经不理解李

安为什么沉醉于 120 帧。 但现在我理

解了，他们大约认识到了，好莱坞的未

知其实就是电影的危机； 好莱坞对于

影片的过高估计， 其实写着他们对时

代变化的猝不及防。 ”

曾记否，自行车被称为“阿司匹林车”
上海音像资料馆《上海故事》邀观众共话新视角

共享单 车 的 时 代 新 潮 里 ， “脚 踏

车 ” 之 所以让老上海们念念不忘 ， 因

为它一头牵着记忆———那曾是上海人家

“屋里厢三大件” 之一， 更因为自行车

的遭际史也应和着这座城市的发展史。
类似的物件不胜枚举， 若是它们都能从

市民记忆里走到上海 音 像 资 料 馆 ， 再

登荧屏、 上卫星， 这部 “上海影画志”
该是对多少 海 内 外 上 海人乡愁的一番

慰藉。
2016 年最后一天 ， 上海音像资料

馆 《上海故事》 趁着播出 300 期的机会

邀观众共话新视角。 在活色生香的电视

荧屏， 这也许是不够打眼的一档栏目，
它默默播出 ， 在非黄金时段的 周 六 中

午。 但在不少上海市民眼里， 这却是值

得他们驻足守望的一缕情怀。 制片人王

明远说： “过往， 大家看见了存活于脑

海里的片段被搬上荧屏， 今后希望能为

城市留存市民生活史、 海派文化史。 让

40 后、 50 后看得见记忆， 90 后、 00 后

听得到历史。”
对于拥有超过 10 万盘上海影像资

料、 49 万小时广播电视数字化资料的

上海音像资料馆而言 ， 要把 《上 海 故

事》 拍成 “岁月里的上海” “老上海人

讲述上海”， 实在不是桩难事 。 过去 6
年， 栏目组从阳春面、 小菜场、 居委会

等等诸如此类的市民视角出发， 引来观

众的集体怀旧。 可怎样激起今天新上海

人以及年轻上海人的共鸣， 显然是栏目

组崭新的起点与命题。
比 如 “自 行 车 ” 这 个 话 题 ， 2015

年栏目组与上海凤凰自行车厂 合 作 拍

摄， 彼时的故事落脚点都在岁月里： 自

行车最早 1898 年就出现在了上海街头，
早年的 “脚踏车” 踏脚板往后一转便等

同于刹车功能， 永久牌曾叫 “扳手牌”，
凤凰的商标则源自全国人民的 群 策 群

力。 不仅老自行车从业者的讲述都围绕

历史， 一些市民的感受也离不开往昔：
上世纪曾有段时间， 自行车被称为 “阿
司匹林车”， 因为骑上一身汗， 强身健

体； 一辆自行车不仅能标注当时一个家

庭的生活水准， 还是 “测试” 男女青年

情感进程的晴雨表。
如上种种， 从个体折射社会发展，

生动异常， 但总觉得缺少些什么。 这从

栏目组的拥趸多为中老年观众 可 见 一

斑。 因此， 要让老物件焕发新生， 还是

得从讲述方式上与当下发生关联。 有观

众提出， 当 “七彩单车” 已成为互联网

时代的宠儿， “自行车” 这一话题能否

再续前缘， 为观众梳理出一条由过去到

现在、 与城市发展脉络休戚相关的变迁

史 。 若能糅合进一些今天的城 市 新 风

貌， 无疑可以拉近栏目与新上海人、 年

轻人的心理距离。
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跨度 16 年的故事 ，现

在的观众还愿意买单？ 1 月

1 日上映的 《BJ 单身日记：
好孕来袭》作为该系列第三

部， 依旧由 2001 年主演该

片第一部的芮妮·齐薇格领

衔主演。虽然单身的女主角

已经迈入人生新篇章，但当

看电影在互联网时代已经

成为“时间消费”的一种，观
众自然不愿意把时间浪费

在一眼就能看穿的 “套路”
上，在我国上映 2 天 ，票房

才过 200 万元。
图为该片剧照。

越来越多中国作品进入常规乐季、课堂
盘点 2016年中国音乐圈，推广中国作品收获良多，前路依旧漫长

辞旧迎新， 回顾 2016 年上海音

乐演出市场， 其中不乏吸睛世界名团

的频繁到访； 细细回顾后， 更觉欣喜

的是去年音乐舞台上， 或创新或经典

的中国作品得到了更为集中的呈现。
不仅演奏， 中国作品的集纳和梳理这

项庞大而艰巨的工作也卓有成效， 不

少中国传统音乐理论研究的力作和珍

贵乐谱集结出版， 为教学与研究留下

了珍贵素材。
但是， 在推广中国作品的漫长征

途上，无论出版还是演奏，都面临相似

的问题：作品认同不够、知晓度太低。
从演奏角度来说， 在如今繁盛的演出

市场上，相比国外经典，优秀中国作品

的复演率太低，听众不熟悉。 “我呼吁

中国作品要进入各乐团的常规乐季。”
上海音乐学院副院长杨燕迪说， 为了

不让优秀中国作品被埋没， 形成制度

很重要，“不仅要办专场中国作品音乐

会， 也可以在常规曲目里加进一两首

中国作品作为调剂， 这样听众可以让

耳朵逐渐熟悉中国作品， 也不会影响

上座率，一举多得。 ”

中国作品演奏：优秀新
老作品更多亮相

在刚刚过去的第十八届中国上海

国际艺术节闭幕演出中， 旧金山交响

乐团委约中国 作 曲 家 盛 宗 亮 创 作 的

《红楼梦》 序曲在东方艺术中心首演。
从弦乐和铜管中倾泻而出的中国式浪

漫， 神秘醉人。
同样在国际艺术节上， 上海民族

乐团创排的音乐会 《海上生民 乐 》，
通过 《风》 《雅》 《颂》 《和》 四个

篇章， 展现了吹管乐、 弹拨乐、 拉弦

乐、 打击乐等四大类民族乐器， 展现

了海派民乐的丰富性和想象力。
不久前， 卞祖善指挥上海爱乐乐

团演绎中国经典交响作品音乐会， 献

演了包括朱践耳、 杨立青、 刘福安、
吕其明、 施咏康、 奚其明等中国作曲

家的新老作品， 其中朱践耳的 《节日

序曲》、 吕其明的 《红旗颂》， 都是乐

迷们耳熟能详的经典作品。
上海交响乐团去年还为作曲家朱

践耳先生举办了专场音乐会，《第二交响

曲 》、交响诗 《百年沧桑 》、弦乐合奏 《怀

念》、交响幻想曲《纪念为真理献身的勇

士》等曲目，从传统到先锋、从中式趣味

到西式实验，创作生涯长达 70 年仍大量

学习现代音乐技法的朱践耳， 通过几部

作品勾勒出属于时代的独特印记。
在上海之春国际音乐节上， 集中推

出了 19 台新人新作音乐会。与此相呼应

的， 是同期举办的中国钢琴音乐百年经

典回顾音乐会。这场囊括 29 位中国作曲

家、38 首经典中国钢琴作品 ， 集结老 、
中、青、少四代 27 位演奏家的音乐会，无
疑写下了中国音乐史上值得铭 记 的 一

页。 音乐会的曲目中，除了经典名作，如
贺绿汀《牧童短笛》、王建中《百鸟朝凤》、
孙以强《春舞》、黎英海《夕阳箫鼓》等外，
还有一些平时上演机会不多的作品，如

赵元任《花八板与湘江浪》、陈怡《多耶》、
权吉浩 《长短的组合 》、盛宗亮 《我的旁

歌》等。这场系列音乐会还创下另一项纪

录———最年长的演奏家、71 岁的 “大狮

子”赵晓生，与最轻的演奏家、上音附小

在读的劳睿斯，同台献艺。
回顾经典，是为了不忘初心。正如杨

燕迪所说， 艺术的优势在于留下来的杰

作都负载着时代的个体生命，“时代终会

过去，但那些杰作却一直存在，一旦再度

召回，那些个体生命就会重新复活”。 知

名指挥汤沐海也颇多感慨：“我期待着更

多的年轻人能够聆听中国交响 音 乐 的

美， 也希望更多的剧院能够为中国交响

乐作品的发展给予支持。 ”

中国作品出版：沉淀下来
才能建构经典

去年 6 月， 新中国成立以来首部大

型民族器乐典籍 《华乐大典》 系列丛书

出版。 这本浓缩了数千位当代民乐工作

者的经年积累与智慧心血的巨著， 对于

填补中国器乐发展史上的学术空白， 传

承华夏音乐文化 遗 产 有着不容小觑的

影响。
记者从上海音乐出版社了解到，小

提琴协奏曲《梁山伯与祝英台》、歌剧《江
姐》《白毛女》《原野》、声乐套曲《长征组

歌———红军不怕远征难》《中国民族音乐

大系》《我们的田野》《中国钢琴独奏作品

百年经典 （1913—2013）》《走进新时代·
中华百年歌典》《中华国乐系列·中国音

乐百年》《中国昆曲精选剧目曲谱大成》
《中国乐舞史料大典》 ……从上世纪 50
年代发展至今，不少具有代表性的、优秀

的中国音乐舞蹈作品被印成铅字、 刻成

光盘，在出版史上留下痕迹。

距 今 数 千 年 历 史 的 中 国 民 族 器

乐，曾于不同时期造就了众多名垂青

史的大师和巨匠， 也留下了许多家喻

户晓的典故及杰作， 在 《华乐大典》
之前， 从未有人系统地梳理过这些作

品 。 系列丛书 分 《二 胡 卷 》 《笛 子

卷 》 《古筝卷 》 《琵 琶 卷 》 《扬 琴

卷》 《打击乐卷》 共六卷， 每卷均由

“文论篇” 和 “乐曲篇” 组成， 全套

丛书共有 18 本分册。 六卷 《文论篇》
共精编 478 篇学术论文、 介绍 742 位

乐人， 构成了民族器乐出版史上第一

套规模宏大的理论集成； 《乐曲篇》
则从数以万计的作品中遴选出 892 首

经典作品， 既有传统乐曲， 包括以原

貌呈现的六部 琵 琶 谱 古 籍 ， 也 有 改

编、 移植、 吸收借鉴民间音乐的优秀

之作与探索现 代 作 曲 技 法 的 新 型 作

品， 涵盖面广泛， 具代表性。
考虑到国际文化交流的通用性和

准工具书编撰的规范性， 全部作品均

以五线谱刊印， 并随附作者的创作意

图、 曲目解说与首演者对乐曲的演奏

提示。 业内人士评价， 这套书全景式

地展现了近代以来民族器乐的发展道

路， 对民族乐器的演奏和教学具有重

要价值。
除了民乐之外，钢琴作为舶来品，

在中国发展至今已有百年， 其中中国

作品的集纳整 理 也 成 为 一 项 浩 大 工

程。 去年，《中国钢琴独奏作品百年经

典（1913-2013）》出版，这套书记录了

几代音乐人前赴后继、艰难探寻，通过

音符记载中国社会与政治生活的曲折

路程。 该书分四个时期辑录了各个历

史阶段最具时代特点、 演奏频率较高

并为大众接受的代表性作品， 共包含

47 位作曲家 104 首作品，分七卷本的

方式整体呈现。 为了保证乐谱版本的

权威， 同时重视演绎的权威， 书中所

有作品的配套 CD 不仅包含了老一辈

演奏家宝贵的历史资料， 还邀约了作

曲家指定的数位世界知名的中国演奏

家重新录制。
杨燕迪感慨， “中国音乐的经典

化建构” 是当下他最关心的课题， 音

乐作品的出版相当于是一个沉淀的过

程， 最终还需要音乐家和理论家的多

方努力， 才能最终让中国音乐被更广

泛更深刻的认识和理解。

俄罗斯小丑大师现场秀《下雪啦》献演申城。 (演出方供图)

130件小幅油画展现人文思考

汇集老中青三代艺术家

本报讯 （记者李婷） 汇集老中青

三代艺术家 130 幅作品的 “2016 上海

小幅油画展” 日前在上海市美术家协会

创作中心揭幕。 这一展览是市美协打造

的重要展事， 已是第七届。
小幅油画更接近于作家的札记、 随

笔， 生动而且轻松， 很能体现画家个人

的所思与所感。 市美协副秘书长丁设介

绍说： “创作小幅油画时， 画家不用移

动身体， 手臂伸出后所能达到的半径距

离， 能充分发挥画家的能力。 因为在这

种情况下， 画家以身体为轴心， 眼睛能

一览无余， 整个画面都在视野的有效控

制范围内， 作品会呈现什么样的面貌，
随时可以把控、 调整。” 丁设说， 事实

上， 许多世界级的名画是小尺幅的。 比

如， 达·芬奇的油画 《蒙娜丽莎》， 尺寸

为 77 厘米×54 厘米 ； 梵高的油画 《向

日葵》， 尺寸为 91 厘米×72 厘米； 荷兰

黄金时代巨匠维米尔的代表作 《戴珍珠

耳环的少女》， 仅比八开纸大不了多少，
也就是长宽均在 40 厘米上下。

第十八届中国上海国际艺术节开幕演出 《海上生民乐》 中， 演奏家罗小慈演

绎 《墨戏》。 本报记者 叶辰亮摄


